



GRUPO DE REVISIÓN DE LA IMPLEMENTACIÓN  
DE CUMBRES (GRIC)  
Séptima Reunión Ordinaria de 2022  
6 de diciembre de 2022  
Formato virtual

OEA/Ser.E  
GRIC/O.7/doc.12/22  
18 abril 2023  
Original: español

## INFORME FINAL

La Séptima Reunión Ordinaria del GRIC de 2022 se realizó en formato virtual el día 6 de diciembre. En el marco de esta reunión, representantes de la sociedad civil y actores sociales presentaron sobre la fase de seguimiento e implementación de la IX Cumbre de las Américas, la Presidencia del GRIC presentó sobre la Cumbre de las Ciudades y compartió información actualizada sobre el Calendario Tentativo y Procedimientos de Trabajo para dicha fase.

El señor Kevin O'Reilly, Coordinador Nacional de Cumbres de Estados Unidos y Presidente de la reunión del GRIC, dio la bienvenida a las y los Coordinadores Nacionales del Proceso de Cumbres, Representantes Permanentes ante la Organización de los Estados Americanos (OEA), Coordinadores Adjuntos, representantes de las instituciones del Grupo de Trabajo Conjunto de Cumbres (GTCC), y representantes de la sociedad civil, la juventud y el sector privado. La lista de participantes fue publicada como documento [GRIC/O.7/doc.11/22 rev. 1](#).

### **Palabras de apertura a cargo del señor Kevin O'Reilly, Coordinador Nacional de Estados Unidos para el Proceso de Cumbres**

El Presidente de la reunión, señor Kevin O'Reilly agradeció a las y los presentes por la dedicación, el enfoque y el espíritu colaborativo de los gobiernos y las partes interesadas en el Proceso de Cumbres. Destacó que los compromisos adoptados en la IX Cumbre establecen agendas ambiciosas en el abordaje de desafíos que enfrenta el Hemisferio.

#### **1. Presentaciones de las partes interesadas sobre la fase de seguimiento e implementación de la IX Cumbre**

El señor Kevin O'Reilly señaló que uno de los mayores valores del Proceso de Cumbres es la oportunidad que brinda de reunir a gobiernos, sociedad civil, jóvenes, sector privado y otros actores. Dio entonces la bienvenida a las y los representantes, y explicó que esperaba escuchar sus recomendaciones y comentarios sobre cómo continuar conversando de manera productiva y avanzar sobre los compromisos adoptados en junio.

Doce representantes tomaron la palabra: 4 del Young Americas Business Trust (YABT), quienes entregaron el I Informe de Contribuciones de la Juventud de las Américas, publicado como documento [GRIC/O.7/INF.2/22](#); 4 del Foro Ciudadano de las Américas (FCA); y 4 del Diálogo Empresarial de las Américas (ABD, por sus siglas en inglés). Las presentaciones de las y los representantes de la sociedad civil y actores sociales se encuentran publicadas en formato de [video](#).

### **Intervenciones de representantes del YABT**

La presentación del señor Juan Carlos España fue publicada como documento [GRIC/O.7/INF.3/22](#).

La presentación de la señora Rocío Collantes se publicó como documento [GRIC/O.7/INF.4/22](#).

La presentación del señor Carlos Alberto González fue publicada como documento [GRIC/O.7/INF.5/22](#).

La presentación de la señora Raphaella Costa se publicó como documento [GRIC/O.7/INF.6/22](#).

### **Intervenciones de representantes del FCA**

La presentación del señor Romel González, líder indígena del FCA fue publicada como documento [GRIC/O.7/INF.7/22](#).

La presentación de la señora Natasha Jiménez, representante LGBTIQ del FCA, fue publicada como documento [GRIC/O.7/INF.8/22](#).

El señor Marcos Urupá, representante del Comité Ejecutivo del FCA, abordó la temática de transformación digital y sostuvo que este proceso se aceleró al menos cinco años debido a la pandemia. Al mismo tiempo, advirtió sobre cómo estos eventos evidenciaron la brecha digital existente y la necesidad de atenderla, sobre todo en un contexto de crecimiento de la pobreza. Expresó que 244 millones de latinoamericanos no accede a servicios de internet, a la vez que abordó las diferencias en los niveles de acceso entre zonas rurales y urbanas. En tal sentido, reiteró la necesidad de promover la inclusión en la transformación digital.

La presentación de la señora Patricia Gálvez, experta en género del FCA, se publicó como documento [GRIC/O.7/INF.9/22](#).

### **Presentaciones de representantes del ABD**

La señora Patricia Uribe, Directora de Asuntos Gubernamentales de PepsiCo y Presidenta del grupo de trabajo de alimentos y agroindustria del ABD, destacó las recomendaciones relativas a la promoción de la agricultura regenerativa y su contribución a seguridad alimentaria y a la lucha contra el cambio climático. Sobre la seguridad alimentaria, recordó a los gobiernos los esfuerzos realizados para incluir el concepto en la Cumbre, a la vez que recalcó su importancia en el contexto actual. Asimismo, argumentó que la participación de los diversos actores en los Grupos Técnicos Ad Hoc traería nuevas visiones, lo cual enriquecería el proceso. Finalmente, invitó tanto a los gobiernos como a la sociedad civil a repasar las recomendaciones del ABD.

Por su parte, la señora Patty Wu, Vicepresidenta de Crowell & Morning International y Presidenta del grupo de trabajo de salud del ABD, celebró la mención en el documento correspondiente a que el Plan se elaboraría en consulta con el sector privado. En tal sentido, reiteró su compromiso con su desarrollo y expresó que espera que mayores detalles sobre el formato de consultas que se llevará

a cabo. Hizo alusión a los beneficios de la salud digital en el contexto de la pandemia y abordó una serie de recomendaciones complementarias elaboradas por el sector privado que pondrían a disposición de los gobiernos, particularmente para la generación de una nomenclatura común. Finalmente, celebró las iniciativas anunciadas por Estados Unidos en Los Ángeles sobre la temática.

La señora Paola Buendía, Vicepresidenta Ejecutiva de la ANDI, cuya asociación coordina el grupo de logística e infraestructura, resaltó la necesidad de promover alianzas público-privadas. Hizo alusión a las recomendaciones relacionadas con la logística y el fortalecimiento de las cadenas de suministro. Asimismo, destacó la importancia de facilitar el comercio intrarregional y de favorecer una cultura exportadora, incluyendo a empresas de menor tamaño.

Finalmente, el señor Raúl Echeberría, Director Ejecutivo de ALAI, cuya institución preside el grupo de economía digital del ABD, destacó la coincidencia entre las recomendaciones del grupo y los mandatos adoptados en Los Ángeles y reiteró el compromiso del grupo de trabajo con trabajar de forma permanente, con la organización de eventos a lo largo del año en función de las recomendaciones realizadas e invitó a los gobiernos a participar. Abordó la necesidad de lograr modelos de desarrollo inclusivos en la región, con particular atención a la conectividad digital, al desarrollo de las MiPyMEs, la inclusión financiera digital y al comercio digital transfronterizo.

El señor Kevin O'Reilly agradeció a las y los representantes de la sociedad civil y actores sociales, y reiteró que su visión y recomendaciones continuarían informando la implementación de los compromisos asumidos.

### **Comentarios de las delegaciones**

El Coordinador Nacional Adjunto de Cumbres y Representante Permanente de República Dominicana ante la OEA, Embajador Josué Fiallo, agradeció a la sociedad civil y actores sociales por sus presentaciones y por la labor realizada en la fase preparatoria. Asimismo, agradeció a las delegaciones por aceptar a su país como sede de la siguiente Cumbre, y reiteró el compromiso con la implementación de los mandatos adoptados, anunciando que habían convocado a instituciones del Estado para recoger los avances en la ejecución de los mandatos y enumeró algunas de las políticas implementadas.

Asimismo, el Coordinador Nacional de Cumbres de Canadá, Embajador Jason Tolland, felicitó al Departamento de Estado y a la Secretaría de Asuntos Hemisféricos de la OEA por los esfuerzos para incorporar a la sociedad civil al diálogo y agradeció a las y los representantes por sus comentarios.

## **2. Presentación sobre la Cumbre de Ciudades a cargo de la Presidencia del GRIC**

El Presidente de la reunión recordó a las delegaciones que el Secretario de Estado de los Estados Unidos había anunciado que la Ciudad de Denver acogería la Cumbre de Ciudades, la cual se realizaría en la semana del 24 de abril de 2023, bajo el lema “Desafíos Globales, Soluciones Locales”. Explicó que apuntaban a reunir a las y los líderes locales con sus contrapartes de la región y con el sector privado y la sociedad civil.

Señaló que veían a este evento como una oportunidad para asegurar una implementación significativa a nivel comunitario de los temas abordados en Los Ángeles, con un foco en la salud, la

crisis climática, la brecha digital, la gobernabilidad y la crisis migratoria. Agregó que organizaciones internacionales, grupos de la sociedad civil, *think tanks* organizarían sesiones paralelas.

El señor Kevin O'Reilly detalló que el programa comenzaría el 26 de abril con una ceremonia de apertura, seguida de dos eventos plenarios y un evento de cierre el 28. Asimismo, aclaró que la agenda incluía sesiones cerradas para alcaldes y mesas redondas de partes interesadas.

Por otra parte, explicó que no se esperaba una participación fuerte de los gobiernos nacionales en las discusiones plenarias, ya que apuntaban a generar oportunidades de intercambio para líderes locales. Asimismo, anunció que Denver extendería invitaciones a las y los Coordinadores Nacionales de Cumbres para concurrir al evento.

### **Comentarios de las delegaciones**

El Embajador Hugh Adsett, Representante Permanente de Canadá ante la OEA, destacó la necesidad de promover el involucramiento de líderes locales para lograr los objetivos establecidos en la IX Cumbre y ponderó el nivel de conectividad democrática que tienen muchos de los líderes locales con sus comunidades.

Del mismo modo, la señora Ana Gabriela Vásquez Rivasplata, Representante Alterna de la Misión del Perú ante la OEA, celebró la apertura brindada desde la Presidencia y la Secretaría de Cumbres a incorporar a la sociedad civil y actores sociales en el Proceso de Cumbres, y los esfuerzos orientados a aterrizar los compromisos de Cumbres a nivel local. También consultó si los Coordinadores Nacionales serían convocados en calidad de oyentes, y si podrían conocer qué organizaciones y líderes participarían en la Cumbre de Ciudades.

El señor Kevin O'Reilly detalló que esperaban convocar tanto a los principales gobiernos municipales como a los medianos. Agregó que vienen trabajando con las embajadas de la región y organizaciones de la sociedad civil para desarrollar una lista tentativa que sería compartida.

La Coordinadora Nacional Adjunta de Cumbres de Jamaica, señora Delita McCallum, manifestó que su delegación había notificado a las autoridades relevantes y añadió que esperan mayor información respecto del nivel de representación requerido y otros detalles.

El señor Kevin O'Reilly respondió añadiendo que los gobiernos de países más pequeños cuentan incluso con responsabilidades municipales pero que desde la organización se venía trabajando en ello. También anunció que en las próximas semanas estarían compartiendo mayores detalles, si bien explicó que se continuaría con el patrón de la IX Cumbre, con los primeros días centrados en eventos paralelos, seguidos de los encuentros de las y los líderes locales.

### **3. Información actualizada sobre el Calendario Tentativo y Procedimientos de Trabajo a cargo de la Presidencia del GRIC**

El Presidente destacó que los planes de implementación dependerían de la naturaleza de cada compromiso y reiteró que, mientras el Plan de Acción sobre Salud, requiere mayor negociación, otros documentos ya indican acciones concretas para el seguimiento. Anunció que los Grupos Técnicos Ad

Hoc empezarán a reunirse de manera virtual antes de finales de enero de 2023, y agregó que pensaban utilizar reuniones regionales para continuar las discusiones sobre la implementación de los mandatos.

El señor Kevin O'Reilly expresó que los Grupos Técnicos permitirían a los expertos informar sobre sus actividades para compartir buenas prácticas y para brindar o buscar orientación, monitoreo y/o asistencia para avanzar en la implementación. Destacó que continuarían reuniéndose y reportando sobre sus actividades para informarlas ante el Primer GRIC Ministerial de 2023, a realizarse tentativamente en junio con ocasión de la Asamblea General de la OEA.

Por otra parte, destacó que la copresidencia de los grupos se daría en un formato ad-hoc, e invitó a los gobiernos interesados a copresidir las sesiones trabajando junto a la Presidencia para establecer una agenda basada en áreas de interés y temas centrales para la fase de seguimiento. Antes de invitar a las delegaciones a intervenir, les solicitó notificar a la Secretaría de Cumbres sobre su interés en copresidir alguna sesión. Enfatizó en las sesiones, recalcando que no apuntaban a repetir la dinámica de la preparación de los documentos de la IX Cumbre, por lo que para el seguimiento habría mayor flexibilidad en la responsabilidad de las copresidencias, y las delegaciones podrían elegir temáticas de interés específicas en las reuniones que deseen presidir.

El Coordinador Nacional Adjunto de Cumbres del Uruguay, Embajador Gustavo Álvarez, destacó que entendía que la presencia de los técnicos y las copresidencias se acreditarían para cada reunión, sin procedimientos muy elaborados y en función de los intereses de cada Estado. También consultó sobre la utilización del formulario estandarizado de buenas prácticas detallado en los procedimientos de trabajo. La Presidencia respondió que la utilización del formulario estaba orientado a darle una estructura a la recepción de la información.

El Coordinador Nacional Adjunto de Cumbres y Representante Permanente de Chile ante la OEA, Embajador Sebastián Kraljevich, consultó sobre el trabajo de los Grupos Técnicos cuyas temáticas ya estaban siendo tratados en otros foros. En este sentido, preguntó sobre la forma de reunir y sistematizar los datos y buenas prácticas compartidas, las formas de convocar a las partes y la participación de las instancias técnicas. Para este último punto, destacó la intervención de Jamaica en la última Reunión Ordinaria del GRIC, en la que se sugirió generar matrices. También consultó sobre el seguimiento a documentos no negociados en el marco del GRIC. Finalmente, solicitó que el Calendario contemple plazos para que los Estados puedan realizar las consultas pertinentes.

El señor Kevin O'Reilly anunció que estarían presentando a través de la Secretaría de Cumbres un sitio web que resolvería las cuestiones procedimentales planteadas. Con relación a las iniciativas del Gobierno de los Estados Unidos anunciadas en Los Ángeles y no negociados en el marco del GRIC, explicó que serían manejadas fuera del proceso del GRIC. En particular, con relación al tema migratorio y la Declaración de Los Ángeles sobre Migración, destacó su centralidad para la Cumbre de Ciudades, y que fue un tema resaltado por la gran mayoría de las municipalidades. Sobre la *Americas Partnership for Economic Prosperity*, destacó que ya se estaban llevando a cabo las consultas pertinentes a nivel ministerial.

El Coordinador Nacional de Cumbres de Canadá destacó la flexibilidad del formato de seguimiento, con objetivos distintos según el tipo de documento. Al mismo tiempo, aludió a la posibilidad de que en 2023 se retome la estructuración de los grupos técnicos, incluso considerando que son ad hoc, a fin de lograr una noción sobre sus objetivos y posibles obstáculos.

La Presidencia destacó que es fundamental continuar proveyendo información actualizada mientras se trabajaba en el Calendario por lo que se esforzarían en tal sentido y destacó que continuarían apoyándose en la Secretaría de Cumbres para compartir la información.

El Coordinador Nacional Adjunto de Cumbres de Brasil, Gustavo dos Santos Pereira, subrayó que los Grupos Técnicos deben contar con un formato flexible para facilitar la labor de las copresidencias. Con relación a las fechas, solicitó considerar que el hemisferio sur trabaja a contra estación, lo que dificulta reunir a los interlocutores. Más específicamente, propuso que las reuniones empiecen en marzo, a fin de aportar mayor contenido a los grupos ad-hoc y al documento de salud. Agregó que Brasil se encuentra en una época de transición gubernamental, lo cual dificulta aún más la recopilación de información para este tipo de reuniones. El señor Kevin O'Reilly respondió que harían lo posible para ubicar lo relativo a la Cumbre de Ciudades a inicios de 2023, a la vez que recalcó que intentarían abordar las restricciones existentes.

La delegación de Costa Rica anunció que se realizarían modificaciones en su Coordinación Nacional de Cumbres y endosó los comentarios de la delegación de Chile sobre evitar superponer los horarios, por lo que solicitó poner en copia a las Misiones Permanentes ante la OEA en las comunicaciones. Finalmente, anunció que espera una participación activa de las alcaldías en la Cumbre de Ciudades.

Por su parte, la señora Ana Gabriel Vásquez Rivasplata de la Misión del Perú ante la OEA, consultó si existía algún plazo para que las delegaciones expresen su interés en copresidir alguna sesión, y sobre la posibilidad de contar con fechas tentativas para las reuniones de enero y febrero.

El señor Kevin O'Reilly abordó la imposibilidad de definir fechas debido a que aún se encontraban realizando consultas informales. Destacó que priorizarían la finalización del documento de salud, y que esperaban contar con un documento más acabado para presentar al GRIC en junio de 2023. A tal efecto, explicó que circularían un borrador del documento en enero, para iniciar discusiones preliminares a finales del mismo mes. También solicitó a las delegaciones expresar su interés en copresidir las reuniones antes de finales de diciembre de 2022.

Finalmente, la Directora de la Secretaría de Cumbres de las Américas, señora María Celina Conte, reiteró que estarían trabajando con la Presidencia y las copresidencias, así como coordinando la participación de las entidades del GTCC para cada grupo técnico, a fin de poder asegurar su desarrollo efectivo, incluyendo el logro de los objetivos planteados y los plazos contemplados. Con relación a lo expresado por la delegación de Uruguay sobre la presentación de buenas prácticas y la utilización del formulario estandarizado, explicó que éste fue formulado teniendo en cuenta una serie de criterios, inclusive el que permita su replicabilidad. Además, sostuvo que con base en la información provista por los Estados, la Secretaría producirá un Banco de Buenas Prácticas para la visualización en línea de la información presentada, e indicó que se estaba trabajando en este sitio. El formulario para la presentación de buenas prácticas fue publicado como documento [GRIC/O.7/INF.1/22](#).

#### **4. Consideraciones finales, otros asuntos y clausura de la reunión**

La Representante Permanente de México ante la OEA, Embajadora Luz Elena Baños Rivas, indicó que su delegación tomó nota de las intervenciones de la sociedad civil y actores sociales participantes, y manifestó que su inclusión es una garantía para el adecuado seguimiento de los

mandatos. También agradeció la presentación sobre la Cumbre de Ciudades y anunció que su país trabajaría de manera proactiva. Sobre el Calendario, expresó el apoyo de su delegación al documento y manifestó su disposición de trabajar en los grupos técnicos.

El Secretario de Asuntos Hemisféricos de la OEA, Embajador James Lambert, reiteró lo expresado por la señora Directora María Celina Conte, Directora de la Secretaría de Cumbres, sobre la disposición de la misma de continuar apoyando el trabajo de la Presidencia y los Estados.

Al no haber comentarios adicionales, la Presidencia agradeció a las delegaciones por su participación y a la Secretaría de Cumbres por su trabajo en el Proceso de Cumbres y en apoyo a la Presidencia y al GRIC. Concluyó reiterando que esperaba continuar trabajando en los meses siguientes con las y los presentes para apoyar la implementación de los compromisos o mandatos adoptados en Los Ángeles.

A las 12:10 horas el día 6 de diciembre de 2022, la Presidencia declaró clausurada la reunión.